

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO 1

San José Costa Rica, jueves 9 de julio de 1903

NUMERO 235

Agrimensura y Contabilidad
Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }
cargado de la } Francisco Montero A.
circulación: }
El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildelfonso Badilla,
San Cristobal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobías Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraíso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA Ricardo Saborio, h.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Rio Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartin
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE. }
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Conie
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS }
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburg er
Miramar Francisco Chinchilla

DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de
DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su onena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.

„ „ Puntarenas, doña Elvira de Gil.

„ „ Liberia, don Rafael Elizondo D.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Cato" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

A V I S O

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.

San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant^o Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

PERJURIO

El Juez Primero del Crimen de esta provincia, Licenciado don Cipriano Soto, ha emprendido una vigorosa campaña en persecución de los violadores del segundo mandamiento. Y en realidad que la marea ha subido de tal modo en esta materia, que es tiempo de que las autoridades piensen en una severa reprensión contra los que se atreven á mentir, invocando sacrílegamente en apoyo de sus mentiras, el adorable nombre del Autor de la Naturaleza.

El señor Soto no ha podido hacer objeto de sus persecuciones sino á los que perjuran en las causas criminales pendientes en su despacho, y á pesar de eso son muchos los que empiezan á sufrir en las cárceles ó en el presidio las consecuencias de su enorme delito.

Pero en materia civil la desmoralización ha llegado á tal extremo en esta época que es difícil señalar una disputa judicial relativa á intereses pecuniarios, en que no asome la sospecha sino la convicción de que allí se ha cometido un perjurio.

Llegamos á comprender que en hecho propio é impulsado por su propio interés un hombre llegue á tal extremo de degradación:

“¿A qué no obligas los mortales pechos
Maldita sed del oro?”

Pero que para defender intereses ajenos un individuo prescindiera de su vergüenza, renunciara á su buen nombre y á su fama se haga reo de presidio y del infierno eso parecería inconcebible si no lo estuviéramos viendo cada rato.

No en vano se arrebatan á los pueblos sus creencias: la campaña de descatalogación emprendida entre nosotros en los colegios, en las universidades y hasta ¡oh dolor! en la escuela primaria empieza á dar sus frutos.

La tarea emprendida por el señor Soto es laudable por que infundirá por lo menos un saludable terror en aquellas personas cuya degradación moral las hace incapaces de proceder bien si no es por temor á la pena.

Muy bueno sería que los demás jueces del crimen lo imitaran en su celo y que los jueces de lo civil tomaran empeño en dar cuenta oportunamente de los casos de perjurio que ante ellos ocurran.

Pero con esto sólo nada se adelantaría.

Porque resultarían castigados los tontos que cayeron en contradicción ó que no supieron mentir bien: los que no supieron hacer su composición de lugar y resultó que por ejemplo estaban en el servicio de las armas y de reten el día en que acaecieron los sucesos de que dan fe y hasta

caso triste! los que arrepentidos de su perjurio vinieron después al tribunal á decir francamente la verdad.

Pero los vivos, los intelectuales, los que saben mentir, esos escaparían de las garras de la justicia.

La campaña de moralización en este sentido debe emprenderse por todos los elementos utilizables para el caso.

La campaña debe ser:

1^o—*Religiosa.* La religión es el primero y más importante de los factores utilizables en una obra que se dirige antes que todo á las conciencias. Los sacerdotes y curas de almas deben formar en las avanzadas este nuevo ejército de salvación. Su voz debe dejarse oír en el púlpito, clamorosa, vibrante contra los profanadores del nombre más augusto que pueden pronunciar labios humanos, y la eficacia de su predicación tiene que ser más grande en los campos, que son los más dóciles á la palabra divina, pero que por desgracia suministran un número no pequeño de perjuros.

2^o *Educativa.* Los padres de familia y los maestros deben esforzarse en infundir á sus hijos y á sus alumnos horror á la mentira y castigar severamente este vicio lo mismo que los juramentos innecesarios tan comunes entre los niños.

3^o *Social.* ¿De qué sirve que don Cipriano esté llevando á presidio á unos cuantos que faltaron á la verdad para salvar á un compañero procesado por abigeato ó por lesiones, si grandes figuras políticas que juraron cumplir y hacer cumplir la Constitución y la violaron miserablemente no sólo no sufren ningún castigo por su perjurio sino que son elevados acto continuo á las más altas dignidades y á los más altos honores de la República?

4^o *Legislativa.* Pero sobre esto hablaremos en otro artículo.

NOTICIAS EXTRANJERAS

JULIO 7.

Sigue grave el Papa.

Roma.—Las 12 y 5 a. m. A las 9 p. m. se le paralizó un lado á Su Santidad. La paralización amenaza extenderse rápidamente al otro. Esto se considera muy grave porque hasta ahora la hepatización había ido muy óespacio. A las 10 p. m. la crisis fué casi fatal. Se puso al paciente una fuerte inyección de cafeína. En seguida S. S. apuró una copa de vino Marshala y casi perdió el conocimiento. Manzoni se ha retirado del Vaticano porque nada se puede hacer.

El Cardenal Rampolla telegrafió al Cardenal Gibbons la noticia de la gravedad del Papa. Este le contestó: Salgo para Roma inmediatamente. Llegaré dentro de 10 días. Como el conclave no puede reunirse sino hasta que pase el entierro, el cual se verificará 9 días después de la muerte del Papa, Gibbons llegará á tiempo para tomar parte en la elección. Á las 1 45 a. m., gracias á repetidas dosis de cloral, el Papa pudo dormir. Ahora respira con más dificultad. El Doctor Lapponi se acerca al lecho cada 5 minutos para observar al paciente y para escuchar su respiración. Se cree que el Cardenal Rampolla es quien tiene más probabilidades de suceder á León

XIII. Susúrrase, sin embargo, que ha entrado en arreglos con el Cardenal Gotti, Prefecto de la Congregación de la propaganda, para apoyar la elección de éste bajo la condición de que se le elija á él sucesor en el puesto del Prefecto de la propaganda. El que posee este puesto se llama el Papa Rojo.

—Á las 6 y 45 a. m. se publicó el siguiente boletín: “Condición del Papa estacionaria. Después de tomar un huevo crudo y un poco de cognac, Su Santidad durmió.” A las 9 Manzoni hará otra visita al enfermo y se expedirá otro boletín.

Las 7 y 42 a. m. El Papa tomó alimento cuatro veces durante la noche. El pulso está un poquito mejor. A las 6 y 30 a. m. Su Santidad dejó el lecho para trasladarse á la poltrona.

Berlín.—Avisa el corresponsal del *Tageblatt* en Roma que el Papa ha resuelto dejar al sucesor, en calidad de fondo privado, sus ahorros, los cuales ascienden á varios millones de libras.

Nueva York.—Anuncia el *Sun* que el Papa murió á las 6 de la mañana. La noticia no ha sido aun confirmada.

Panamá.—*El Cronista*, periódico de esta localidad, refiriéndose á la objeción del Senado al tratado canalero porque fué presentado sin la firma de Marroquín, y á la actitud del senador Caro, dice lo siguiente: “El ex-Presidente Caro no es correcto, ni justo, ni legal en su enérgica oposición.

El Presidente de la República no puede ni debe en el caso actual aprobar el tratado ad-referendum porque no está revestido del poder constitucional para hacerlo y mucho menos para sancionarlo. Solamente el Congreso tiene el poder legal para aprobar tratados públicos, dejando al jefe del Ejecutivo el derecho de sancionar ó vetar á su vez las opiniones que el Poder Legislativo emita. El Presidente Roosevelt no firmó el tratado canalero sino hasta después que fué aprobado por el Senado de Estados Unidos. A pesar de que el orden público está restablecido oficialmente, el porte de la correspondencia, que durante la revolución fué doblado, no ha sido reducido á su precio legal. Esto se considera como una violación de la convención de Berna y perjudicial para los intereses del público. La línea telegráfica entre Buenaventura y Dagua, que ha estado funcionando desde el 25 de junio, está interrumpida otra vez. No hay comunicación con Bogotá.

Londres.—Avisa un despacho de Roma para el “Dayle Telgraph”, que después de recibir la Santa Comunión el domingo por la noche, el Papa habló con mucha calma con los miembros del Sagrado Colegio que se hallaban presentes, y que luego se dirigió al Cardenal Teraatti, á quien le dijo que estaba listo para el viaje á la eternidad, á lo que el Cardenal Macchi contestó: “Santidad, ciframos nuestras esperanzas en la divina providencia.” Estoy contento—repuso el Papa—porque Dios me ha concedido tan largo pontificado, como á ninguno de mis predecesores.” “Y muy glorioso”, agregó el Secretario de los Buletos apostólicos. “No sé si siempre he hecho bien, pero siempre me he dejado guiar por mi conciencia y por nuestra fe cristiana,” respondió el Papa.

Ciudad de Méjico.—La epidemia de fiebre amarilla continúa en Tampico. Anoche murió una acaudalada señora de Gua-

dalajara. La Junta de Caridad ha establecido un baño libre para la clase pobre. Se exige que todo el mundo se bañe. Se está preparando un lazareto para todo aquel que contraiga la fiebre. Esta obra está bajo la supervigilancia del Gobierno del Estado.

LA ÚLTIMA AUDICIÓN EN EL NACIONAL

Con suave complacencia advertí varios detalles en la audición que fué preparada precisamente para que el señor Presidente de la República y sus Ministros formaran juicio acerca del mérito del joven don Julio Fonseca, mérito manifestado en las composiciones originales de éste. Advertí el vivo interés con que aquel alto Magistrado y los dos Ministros que pudieron acompañarlo, prestaron atención á la ejecución de las anunciadas composiciones. Estos señores, respetuosos como gobernantes hacia el criterio social, también son dóciles á la voz del progreso en cualquiera de sus manifestaciones. Advertí también el acogimiento con que la parte culta de nuestra sociedad premia los plausibles esfuerzos del estudioso joven; esfuerzos que miran al progreso artístico. Advertí además la solicitud, por decirlo así, de las colonias extranjeras por nuestro progreso nacional, cualquiera que sea la entidad de él. Por último, en las preciosas composiciones ejecutadas, advertí que el joven Fonseca es seguro germen de un gran músico, germen que conviene fomentar con todo linaje de auxilios, para que se desarrolle cuanto es capaz.

ZENÓN CASTRO R.

San José, julio 8 de 1903.

Variedades

Una señora de la sociedad francesa, muy conocida por su afición á los animales, vio hace algún tiempo en una calle un músico ambulante que, dejando en el suelo su organillo, golpeaba bárbaramente á un mono, que con sus gestos y sus saltos le ayudaba á ganarse la vida. Movida á compasión la señora quiso librar al animalito de tan cruel trato, y no encontró mejor manera de hacerlo que comprarlo y llevárselo á su hotel.

En poco tiempo el mono, indudablemente agradecido, hizo tal derroche de gracias y piruetas que llegó á ser el favorito de su ama y de cuantas personas frecuentaban la casa.

No hace muchos días la señora obsequió á sus amistades con un concierto casero. Una señora se sentó al piano y, en medio del religioso silencio de los invitados, tocó con verdadera maestría una pieza de difícil ejecución, apenas hubo terminado, el mono, que se encontraba en la sala, saltó de su percha, y cogiendo un sombrero que uno de los caballeros había dejado sobre una silla, fué pasándolo por todos los presentes, depositándolo por fin sobre la falda de la pianista. El inteligente cuadrupedo se acordaba de la época en que recogía limosnas para el organillo.

La monada cayó en gracia; en el sombrero había monedas de oro y plata, y hasta billetes de banco.

—El terrible anarquista Bakonine en su *Catecismo revolucionario* dice con brutal franqueza lo que deben hacer sus adeptos.

Escuchad con horror sus máximas:

“Un revolucionario no ocupa un lugar en la sociedad actual; no vive sino de la esperanza y creencia de la pronta destrucción de la misma. . . . No debe retroceder delante del arrasamiento de ninguna institución, de ningún bien, de ningún hombre perteneciente á esta sociedad. Si los lazos de parentesco, de la amistad y del amor detienen su brazo, no es revolucionario.

“Convencidos de que no se puede esperar la emancipación del pueblo sin una revolución

popular y destrucción universal, debe por todos los medios posibles *aumentarse la desgracia y los sufrimientos* del pueblo para acabar con su paciencia y acelerar la emancipación de los muchedumbres.

“Nuestro fin—termina diciendo este monstruo—es la destrucción terrible, completa, implacable, universal. Nosotros debemos acostumbrarnos á la vida de los *malvados y asesinos*, porque estos son los únicos verdaderos revolucionarios.”

¡Mentira parece que doctrina tan monstruosa haya podido encarnar en el corazón de algunos obreros! Por fortuna la casi totalidad tienen suficiente buen sentido y nobles corazones para no engrosar en esa asociación de bandidos. Esas máximas tan crueles y atroces repugnan á toda alma bien nacida: sólo un malvado ó un loco puede aceptarlas, y los que las aceptan merecen ser exterminados cual fieras dañinas.

GACETILLAS

¡Ha muerto Su Santidad?

Las noticias que trasmite el cable son sumamente alarmantes. Es posible que á estas horas haya dejado de existir Joaquín Pecci, uno de los Pontífices más gloriosos que ha contado la Iglesia y la figura más excelsa de este principio de siglo. Conservamos no obstante la esperanza de que el actual Jefe del Catolicismo haya logrado vencer la grave enfermedad que lo aqueja y hacemos fervientes votos por su salud temporal ó eterna.

Oremus pro Pontífice nostro Leone! . . .

Crisis educativa.—Se habla de una polémica próxima entre el señor Salinas, Director del Liceo de Costa Rica, y el señor Obregón, Inspector General de enseñanza.

Don Alfredo Volio se ha presentado al Colegio de Abogados solicitando la toga: el expediente esta concluido y sólo faltan los exámenes privados y el examen público. Los examinadores que deben proceder á los primeros están nombrados siendo uno de ellos el Director de este Diario.

Hoy á las 8 y media pasaba una niñita residente en San Sebastián por el pretil del parquecito de la Dolorosa, cuando un peon que trabaja en dicho parque le tiró una piedra que fué á dar á la cabeza de la niñita y la rompió, inmediatamente fué llamado un policía quien lo condujo al cuartel. ¡Más cuidado señores peones!

En el Llano de Cartago, murió repentinamente el respetable señor don José Villalta, padre de numerosa familia. El cadáver fué encontrado atrás de su casa de habitación, lugar donde se encontraba trabajando.

Enviaré informes detallados á este respecto.

EL CORRESPONSAL

Una de las señoritas que trabajan en la fábrica de calzado de Bertheau y Co. le fueron dañados, por una de las máquinas, dos dedos de la mano derecha. La aludida se llama Olivia Carranza, á quien deseamos pronta mejoría.

No hay imparcialidad.—Nos cuenta uno de nuestros colegas que el lunes en la noche fué llevado un señor honrado, por consiguiente de buena conducta, por un policía que según cuenta ese señor fué por venganza de un sargento.

Buen proceder.—Nos han manifestado que lo recolectado para favorecer á la señora viuda de don Víctor J. Gócher alcanza casi á C. 300.

Robo? antier una de las cajas que se ponían en la Botica Francesa habría de venir repleta de mercaderías, al abrirla no encontraron más que tucos de palo.

Doña Rosa Argüello, vecina de Heredia, murió en Limón á consecuencia de fiebre amarilla.

“**La Aurora Social**”, pronto veremos una nueva publicación que llevará el nombre con que encabezamos estas líneas y para la cual está el hábil artista don Pablo Baixench haciendo un magnífico cliché.

Una de nuestros colegas pide que la Compañía Dramática Josefina ponga otra vez en escena *San José Alegre* porque muchas personas que no asistieron al estreno de esa obra del inteligente joven señor Ureña desean conocerla.

Ayer se verificó la reunión del gremio de panaderos: no sabemos aún de que se trataría, pero tampoco pensamos como cierto colega piensa que sí de huelga?

El Vocabulario que actualmente se edita en la Imprenta Nacional y del cual es autor don Carlos Gagine, verá pronto la luz pública.

En la Cárcel Pública de San José, se encuentra un pobre viejo de 90 años de edad, de apellido Benavides, y para desgracia mayor, ciego y bastante enfermo. Ese viejo ha sido encarcelado por contrabandista, (¡¡un ciego contrabandista!!!) dejando en la miseria más espantosa á dos nietas en un rancho en donde lo tomaron.

Creemos, que tanto por la edad avanzada, como por su ceguera, se le debe poner en libertad, ó á lo menos, tratarle con más consideraciones. Trasladamos á quien corresponda. (De *El Centinela*.)

Está en proyecto la construcción de un edificio escolar en San Pedro del Moján. Ojalá que la junta de educación respectiva no vacile en tan laudable empresa.

Continúan en la plantación de árboles en la Sabana, suponemos que el plan sea de formar un bosque.

Cerca á San Ramón fué denunciada una fábrica de aguardiente clandestino.

En esta ciudad se encuentra el joven don Fausto Barrantes, venido recientemente de Alemania.

También á regresado el señor Dr. don David Inksetter acompañado de su señora, procedentes de Europa.

Por la Higiene.—El Gobernador de Liberia ha pedido al Gobierno que se le auxilie con 1,500 colones para construir un matadero porque el actual está fuera de las condiciones higiénicas.

En Tres Ríos, según nos lo manifiestan algunos vecinos de aquel lugar, hace muchísima falta un Médico del Pueblo. Esto es de imperiosa necesidad.

Han dado principio los exámenes semestrales en el Colegio Superior de Señoritas, quienes tendrán una semana de vacaciones una vez concluidos los exámenes.

El domingo se verificará el sorteo de la lotería. No olviden nuestros lectores comprar un cuarto.

Un vecino de Tarrúcares de Alajuela, en representación de los demás vecinos de ese lugar, ha solicitado del Gobierno que se les exima de los derechos de Aduana de una máquina para beneficiar arroz que van á introducir.

Traslados.—El Presbítero don Mariano Zúñiga, Cura de Guadalupe, ha sido trasladado á San Rafael de Cartago, en reemplazo del Presbítero Méndez; y el curato de Guadalupe lo ocupará el Presbítero Umaña.

En los lugares donde no tenemos agente, suplicamos á los suscritores envíen los fondos directamente á esta oficina.

A nuestros agentes suplicamos envíen cuanto antes los fondos que de esta empresa tengan.

CUBA ELEGANTE

Este es el nombre de los mejores cigarrillos habanos que han venido al país y que están haciendo furor en todas partes. Hablan de ellos varios periódicos parisienses y dicen que los mejores *Cafés* de los grandes boulevares los anuncian en sus ventanas, como la gran novedad.

Se venden ya en los hoteles y cantinas de lujo de nuestra capital.

Sus únicos agentes son **Pagés y Cañas**

MAIZ DE SARCHÍ

Se vende los sábados frente al Salón Boliche en las mejores condiciones.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6^a Avenida. 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

ATENCION !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7^a Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELECTRICOS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: " " 4 " "

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos

AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.